

139

LUCHON, le 22 Août 1939.

Chers Compatriotes Luchonnais,

139

Le progrès, chaque jour, fait délaisser des objets qui jusque-là avaient été utilisés pour les besoins de la vie quotidienne. Ustensiles de ménage, instruments de travail, objets d'agrément sont remplacés par d'autres plus modernes, mieux appropriés à leur destination. Les vieux outils, les vieux ustensiles sont délaissés. Trop souvent mis au feu, précipités dans la rivière, le souvenir de ces objets très souvent plus que centaines disparaîtra lui-même peu à peu.

Sous l'impulsion d'un de nos compatriotes, chargé de mission par le "Département et Musée National des Arts et Traditions Populaires", la Société Julien Sacaze, la Ville de Luchon aidés de quelques personnalités locales ont décidé de sauver ces objets, afin de reconstituer la vie domestique et artisanale de notre pays, et montrer aux jeunes, qui ne le savent plus, comment vivaient leurs pères, comment ils travaillaient la terre, comment ils façonnaient les produits naturels de la contrée. Pour les étrangers aussi qui viennent en grand nombre chez nous, la présentation de ces objets, l'explication de leur manière d'emploi, l'indication des produits obtenus, leur désignation dans la langue du pays constitueront un précieux enseignement.

Dans le but de réaliser cette œuvre, de patientes recherches viennent d'être faites sur place dans nos vallées. Celles-ci ont été particulièrement fructueuses; les objets ainsi ramassés dans le Larboust, dans la vallée d'Oueil, dans la Vallée de Luchon, sont déjà réunis dans un local que la Ville de Bagnères-de-Luchon met à la disposition des organisateurs de ce nouveau musée folklorique. Ces objets ont été offerts gracieusement et, disons-le, avec un réel enthousiasme, lorsque leurs détenteurs ont eu connaissance du but des organisateurs et ont su que leurs dons deviendraient propriété de la Ville pour la constitution de ce musée.

La solidarité avec Luchon des braves compatriotes de nos vallées ne s'est pas bornée là, puisqu'ils ont promis d'exécuter au cours des veilles du prochain hiver un certain nombre de travaux afin de reproduire en modèles réduits divers objets trop encombrants pour trouver place en original dans notre Musée.

De semblables intentions, de tels gestes doivent dicter aux habitants de Luchon, eux-mêmes leur attitude et leur devoir.

Nos compatriotes citadins n'ont pas encore été sollicités. L'instant est venu de s'adresser à eux. Les organisateurs ne se rendront pas à domicile; néanmoins, chaque Luchonnais voudra bien considérer le présent appel comme une sollicitation faite au seuil de sa porte, et il tiendra à y répondre avec le même élan que celui des vallées.

Luchonnais, nous vous demandons de visiter vos caves, d'inspecter vos greniers, de vous souvenir que la vieille grand-mère utilisait jadis tel objet depuis longtemps délaissé, que l'aïeul employait pour ses travaux quotidiens tel instrument couvert de rouille et inutilisé depuis des années. Offrez-nous donc ce qui vous semble aujourd'hui des "inutilités"; nous les classerons, nous en expliquerons l'emploi; et ainsi revivra la vie d'autrefois dans ces tâches journalières; ainsi ceux d'aujourd'hui comprendront l'évolution de l'outillage humain, et connaîtront davantage la manière de vivre de ceux qui dans ce pays les ont précédé.

Et sachez d'ailleurs que le plus sûr moyen de sauvegarder certains objets n'est pas de les maintenir précieusement autour de soi. Car, il vient toujours un moment où les choses démodées gênent. On ne s'en sert plus, on les détruit. Au contraire, confiés à un organisme destiné à les conserver, ces objets sont assurés de subsister.

Tout objet offert portera l'indication des nom et prénoms du donateur bénévole. Les dons seront reçus chaque jour au Musée du Pays de Luchon.

Nous sommes certains que l'idée du "Musée Social des Vallées de Luchon", en si bonne voie, rencontrera l'adhésion unanime des Luchonnais, ce dont par avance les organisateurs leur expriment un très cordial remerciement.

COLLECTIVITÉS

Pour la Société Julien Sacaze : Le Président : Docteur Bertrand de GORSSE.

Pour le Département et Musée national des arts et traditions populaires : Louis SAUDINOS.

Pour la Ville de Bagnères-de-Luchon : Docteur GERMÈS.

sous l'égide de:

PERSONNALITÉS LOCALES : ALIX Julien, BARRÈRE Jean, BAYLAC, docteur en médecine, CASTAING Gaston, COMET Rémy, notaire, DABOS, boulanger, DARDENNE Ludovic, pharmacien, DASQUE (Mme), DELMAS Antonin, DOMEN-GIEUX, notaire, ESPOUY, vétérinaire, FOUILHOUSE François, GAZAVE, chef de musique, LOUSTALAN (M. et Mme), MENGARDUQUE Pierre, MIFFRE Joseph, hôtelier, REDONNET Pierre, ROUGÉ, directeur du cours complémentaire, SAMMULLER, docteur en médecine, SANSON Gaston, SARTHE André, imprimeur, SORS Eugène, SORS François, SORS Henri, TRESPAILLÉ-BARRAU Hugues, VIVÈS Denis.